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上映16日票房直奔10億元人民幣，《懸崖之
上》被網友評為「年度最佳」諜戰大片。截至

今日，《懸崖之上》在香港本地的票房亦已達到260
萬元，在香港近年的影片票房中亦可屬佳績。楊政
龍認為，這票房數字對他來說算是意外之喜。雖是
首次擔任電影的「總策劃」，但楊政龍實則已經參
與過集團多部電影的製作，對內地愛國題材也有所
把握，他自認從頭到尾都很有信心：「這個題材傳
遞的精神是很好的，講的是1930年左右的中國共產
黨人為成就建國大業、為了中國下一代有美好的未
來而不惜犧牲自己性命的故事，是他們成就了今天
我們的幸福，這就是祖國強大的基礎。」他亦認為
影片在此之際上映很有意義，「我們與內地部門有
充分的協商，2021年正好是建黨一百周年，遇上了
一個宣揚愛國情感、黨性的好時機，對電影來說也
是很有意義的上映時機。」

讓青年知道幸福得來不易
《懸崖之上》是中國抗日戰爭題材歷史懸疑片，
影片講述了上世紀30年代，四位曾在蘇聯接受特訓
的中國共產黨特工人員組成小隊，赴東北執行秘密
行動，由於遭叛徒出賣陷入危險處境。面臨生死存
亡的戰鬥，有人犧牲、有人寧死不屈，最終能完成
任務的故事。他憶述當首次拿到《懸崖之上》的劇
本時，自己已被深深震撼，覺得這個題材可以「展
開話題」：「故事裏的人物為了完成艱巨的任務，
與敵人鬥智鬥勇，在危難時刻選擇了忍辱負重，甘
願為國捐軀，他們是以身作火種，用鮮血踐行誓
言，照亮黎明前的黑暗！他們的偉大情操喚醒了我
們靈魂深處的感恩之心。」楊政龍說。
楊政龍講到自己曾在香港求學，但在學校裏能接
觸到有關中國近代史的內容卻很有限，「這和當時
的歷史背景也有一些關係，當時的老師對祖國內地
了解得也不夠詳盡。」但楊政龍認為，自己對於愛
國這件事有一種很天然、很自然的反應，他認為這
份「天然」與自己的祖輩親歷過中日戰爭有關：
「當他們經歷過這些歷史上的事件，親身感受到中
國人的團結，並且逐漸看到中國一步步強大起
來。」因此，他認為就歷史題材去創作電影，可以
喚起年輕人的愛國情懷，可以讓年輕人從看電影中
直擊先輩的無私付出，感受更直觀，收穫更豐富。
楊政龍亦表示，《懸崖之上》最令人觸動的並非
僅是劇情的精彩，更是它所傳遞的信仰：「他們
在黑暗中前行，為後世尋找曙光，隨時
隨地可以坦然面對死亡。」這又
何嘗不是一代又一代的
中國人，為了整

個民族的光芒，而堅定地在沒有光芒的時代中亦步
亦趨地探尋，才使中國富足強大到如此振奮人心的
信仰呢？電影在2019年籌備期間，香港正經歷修例
風波，楊政龍感歎：「每當我看到香港街頭一些人
激烈的行為，就特別心痛。一個安定團結的社會環
境，對每個人來說是多麽重要。」而他自己遂提議
以歷史故事及社會議題為主軸，讓年輕人知道現在
的幸福得來不易。「沒有前輩們的隱忍與奉獻，就
無法成就我們今天安全和諧的社會環境。希望通過
電影的形式去展現歷史故事，可以觸動當下的年輕
人，喚起他們的民族信仰。」

祖國強大家國情濃
事實上，2018年楊政龍和父親楊受成博士與張藝
謀導演初次會面，便一見如故，決定合作製作一部
有社會意義的優質影片。而對於諜戰題材的探索，
楊政龍一早就抱有期待：「內地在電視劇的製作上
有很多優秀的諜戰題材作品，但近年電影市場裏
『諜戰』的題材是很少的，而這次我們這個電影故
事，相信作為觀眾在觀影期間會有很多好奇與猜
測，它並非一部說教式的沉悶電影。」首次和張藝
謀導演合作就取得了這樣的成績，證明了這是一次
成功的探索，楊政龍表示英皇電影會一直堅持大力
投資電影製作，希望與整個行業共渡難關。
近些年，內地各行業的飛速發展已無需贅言，影

視方面更是不遑多讓。如今早已不是那個由荷里活
電影當道的時代，懷有家國情懷的電影尤為深得人
心。楊政龍分析這一現象的原因：「首先是硬件上
的提升，當電影院變得舒適性極高，從小小的『影
院』甚至升級成為『電影城』的時候，看電影便會
成為很多人娛樂的選擇；其次因為內地的經濟發
展，大家越來越有版權意識，不會為了省幾十元就
去看一個質量差的盜版。」他認為內地影視製作技
術早已吸收全世界的精華，能夠呈現出與荷里活媲
美的影片，更為令人驚喜的應是演員精湛的演技，
「演員的表演不可小覷，一個眼神便可以帶出很多
戲。」他覺得這些因素令內地影視創作形成了非常
優質的良性循環。
至於家國情懷被大規模認可，

他則認為是因為上世
紀八九十年

代出生的年輕人，一睜眼便開始看到足夠強大、富
足的國家，因此愛國情懷的產生非常自然。「而香
港年輕人最大的問題，就是更傾向於『走出去』而
偏信『外國的月亮比較圓』。」楊政龍卻並不如
此，曾在英國求學的他覺得，在國外的日子反而是
最能見證祖國強大的時光，「比如英國的水質，或
者說一下地鐵便沒有手機信號等等小事，都是一面
面鏡子，照見中國發展的先進。」尤其當他開始工
作，更多地來往北京上海之後，他更加具體且細節
地感受到了國家迅猛的發展和前進的節奏，尤其是
在北京申辦奧運那年之後，越發感到祖國成長速度
飛快，「十幾年前去內地，就算是去北京，和現在
的區別也是很大的。如今看電影去三里屯、新光天
地，你會感覺到非常豪華、先進。」

電影《懸崖之上》上映半個月，在內地影
評網站貓眼和淘票票均獲9分以上佳績，張
藝謀導演可以說是憑實力征服了大部分入場
觀眾。這部充滿懸念的抗日戰爭題材諜戰
片，是張藝謀的首部諜戰片，更是他永攀新
高峰的見證。影片劇情曲折、峰迴路轉，敵
友難分，一場心理與智慧的交戰，讓觀眾感
受到由內而生的刺激與恐懼。影片在「五一
檔」中脫穎而出，並引發觀眾熱議。部分觀
眾欣賞張藝謀一貫穩紮穩打的風格實力，部
分驚喜於影片黑色、白色、紅色為主濃烈、
鮮明的色調，部分則為幾位主演老戲骨爐火
純青的演技而歎為觀止。而影片中最令人動
容的部分，則是先烈們「最後一顆子彈留給
自己」的堅持，為信仰而犧牲的無畏精神令
不少觀眾熱淚盈眶，激發了他們的家國之
情。
▲影片編劇全勇先表示，為避免缺少人性

基礎而顯得蒼白無力，該片特意將精神內涵
糅合到電影當中，令所謂的「英雄人物」中
滲透着人類普遍情感。這種將英雄人性化的
處理，讓大家感受到先輩在擁有崇高覺悟之
餘亦有他們的脆弱與掙扎，而掙扎之下的英
勇與信念，才更加展現出無限的力量與光
芒。
▲不少網友意識到「國破之後便是家亡」

的教訓，理解了在特殊年代，為何有那麼多
為顧全大局而犧牲個人幸福甚至生命的悲壯
事跡；亦有網友感受到，正是因為先輩們的
奉獻與犧牲，才換來我們如今的幸福生活。
▲也有影迷將《懸崖之上》與內地諜戰片

巔峰之作《風聲》做了比較，認為前者成功
接住12年後國產諜戰片的下一棒，《風聲》

導演高群書亦表示，《懸崖之上》
令他相信「《風
聲》之後還有傳
奇」。兩部電影
都塑造了豐滿、立
體的革命先烈形
象，他們在民族存
亡之際、奮不顧身
挽救於萬一，即便
肉體殞滅，靈魂卻
因為他們的精神與
信仰而永生。

文：黃依江、
陳苡楠

繼《紅海行動》、《金剛川》及《我和我的祖國》等叫座又叫好的愛國題

材電影摘得纍纍碩果，英皇電影集團今年再次憑借主旋律題材影片所向披靡。

由張藝謀執導的諜戰片《懸崖之上》現正熱映，該片在內地五一黃金檔期中成

為領跑票房的贏家，上映16日就已突破9億元人民幣票房，不僅躋身

2021年中國電影票房TOP 5，更在各電影評論網站上得到了

大量褒獎。英皇電影副主席、該片總策劃楊政龍昨日

接受香港文匯報專訪時表示對有此成績感到欣

慰和感動，「因為中國人的愛國情

懷，決定了這種展現為國家、

民族奉獻的電影一定會

成功！」

採訪：香港文匯報記者胡茜

攝影：香港文匯報記者
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●●張譯在片中是英雄張譯在片中是英雄。。

●楊政龍開始
投入參與電影製作
工作。

●導演張藝謀再
度挑戰自我，首
次嘗試諜戰題
材。

●楊政龍認為歷
史事件可以喚起
觀眾的家國情
懷。

●《懸崖之上》劇組正在冰雪中拍攝。

●《懸崖之上》引發
觀後熱議。

●片中角色
的犧牲引發
觀眾家國情
懷。


